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要闻·综合

“上海论坛2013”：在多元中寻求和谐发展

区首届少儿体操表演赛落幕

本区2013年经适房申请启动

“用学生的视角看社会”

关于开展2013年度杨浦区企业职工
职业培训财政补贴办理工作的通知

■记者 刘竹一

本报讯“经世致用，你们的眼光
要从校园放远到与社会、民生相关的
问题上去。”近日，上海大学社会学专
家胡申生教授为近百名来自杨浦的
中学生社会科学爱好者作“社科调
研”专题讲座，从而拉开了第二届杨
浦区青少年社会调研实践系列活动
的序幕。

讲座现场，胡申生教授从选题、
文献综述和课题研究方法等方面作
了具体阐述，启发学生从身边的小
事切入，与社会和民生的大问题相
接壤，引导学生围绕“开口小、挖掘
深、有创新”的三个特点关注身边的
问题。同时，他还鼓励学生通过文

献综述纵观学术界对于相关问题研
究的程度，并介绍了“田野式”典型访
谈法和抽样调查法，指导学生用科学
的方法看透问题背后的成因并加以
分析。

据介绍，为了使本区中学生用自
己的眼光开展社会学领域的调查，区
少科站于2012年起开展了杨浦区青
少年社会科学调研实践论坛活动，并
取得了较好的成效，来自复旦附中

《关于“上海市垃圾分类实事工程的
社区终端普及”调查与分析》等40余
项课题荣获首届活动的优胜奖。

今年4月起，区少科站在启动第
二届“用学生的视角看社会”社会调
研活动的前夕，陆续组织各校社团
和对社会调研实践有浓厚兴趣的学

生，开展了数据采集、制表统计、样本
分析等基本能力的培训。当天参与
讲座的近百名学生中，部分同学已经
制定了课题研究的初步框架或大致
方向，他们通过聆听胡申生的讲课，
更深入地学习社会科学调查研究过
程中需注意的学术性、科学性和规
范性。

社会现象中的科学观察，要求当
代学生不仅要有敏锐的观察眼光，还
要有科学的测量工具和方法来剖析
相关问题，使自己在观察的过程中不
断提高人文素养和科学精神。区少
科站相关负责人表示，“生活即教育，
社会即学校，我们期待同学们能将所
学知识内化到各自的社会实践的方
案中去。”

本报讯 增长奇迹之后的亚洲面
临着什么样的困境、挑战与选择？亚
洲四十亿人的健康该如何保障？这些
议题与上海、中国、亚洲乃至世界各国
经济社会发展息息相关。以“亚洲智
慧：在多元中寻求和谐发展”为主题的

“上海论坛 2013”于 5 月 25－27 日在
沪举行。作为国内知名的年度综合性
国际学术论坛之一，该论坛汇聚了来
自各国政、商、学界的500余位杰出人
士，共同为上海、中国、亚洲乃至世界
各国的经济社会发展贡献智慧、建言
献策。

世界银行前总裁罗伯特·佐利克
（Robert Zoellick），诺贝尔经济学奖得
主罗伯特·蒙代尔（Robert Mundell）
等五位知名人士发表了主旨演讲。他
们分别就世界经济的走势与发展、人
类社会应对全球公共卫生问题的机遇
与挑战、金砖国家兴起与世界政治经
济新动向等各自研究的领域进行了深
入阐释。“上海论坛2013”下设了10个
分论坛，分别聚焦：“增长奇迹之后的
亚洲：困境、挑战与选择”、“没有安全
资产世界经济靠什么复苏”、“新形势
下的亚洲区域经济一体化：目标、路径
和政策”、“亚洲智慧：化解纷争之道”、

“亚洲法律智慧的多元性与统一化”、
“以亚洲智慧解决全球治理问题”、“创

新驱动和亚洲城市发展”、“如何保障
亚洲四十亿人的健康”、“崛起的亚洲
可再生能源：从新技术、新产业走向新
市场”、“气候变化与环境保护：人类关
注的焦点”十个分论坛，以及“揭开全
球安全资产缺失之谜”。

作为每年论坛最受关注的部分之
一，今年上海论坛的高端圆桌会议也
继续聚焦一系列具有前沿性、挑战性
和交锋性的话题。“揭开全球安全资产
缺失之谜”、“智库对话：新机遇、新领
导、新责任、新政策”、“复旦大学中国
金融家俱乐部圆桌会议”、“可持续公
私伙伴关系：亚洲公共治理的新契机
与新挑战”等四场高端圆桌会议上，与
会的政、商、学界代表分别从自己的研
究和实践经验出发，就以上话题展开
深入而热烈的交流与思辨。

据介绍，在为期三天的会议和研
讨中，来自全球30多个国家和地区的
500多名代表围绕亚洲和全球合作发
展中的众多热点议题展开广泛、多维、
深刻的研讨。上海论坛 2013 也于 27
日闭幕之时发表了一年一度的“上海
论坛共识”。

上海论坛是由复旦大学主办、韩
国高等教育财团赞助的国际经济论
坛，发起于 2005 年。迄今为止，上海
论坛已成功举办七届。七年来，共有

海内外政、商、学界精英领袖逾 2300
人次出席。今年是该论坛的第八届全
球盛会，论坛始终以“关注亚洲、聚焦

热点、荟萃精英、推进互动、增强合作、
谋求共识”为宗旨，通过年会搭建“学
界、政界、商界”三方交流互动的平台，

在集思广益的基础上为亚洲经济、政
治、社会和文化的全面进步提出发展
建议和决策参考。 ■傅丹 刘畅

■记者 刘竹一

本报讯 目前，本区已有专业社
工机构 13 家，一线专职从事社会工
作人员 311 名，其中，持有专业社工
资质的社工共有224名，运用好这股
专业力量将为社会管理和社区建设
带来巨大助力。为此，区民政局在全
区范围开展为期半年的“杨浦社工进
社区，专业服务在身边”系列宣传活
动，5 月 23 日，“杨浦社工进社区，专
业服务在身边”主题宣讲会走进延吉
新村街道。

当天，共有来自上海知行社工师
事务所、杨浦区和泰爱心服务社、延
泽社会工作发展中心、杨浦区优韵社
工师事务所及海星之家社工师事务
所等5家专业社工机构参与，社工代
表们通过ppt讲解、视频播放、互动游
戏、分发宣传折页等形式，立足各机
构特色，围绕“什么是专业社工？社
工提供的服务有哪些？怎样可以找
到社工？”等问题展开介绍，从而提升

本区社会工作知晓度及影响力，让大
家认识社工、接纳社工，并且在需要
时找到社工。

“在我们接触的案例中，有的父
母以为孩子不爱说话就是自闭症，其
实很可能只是由于某些原因引起的
沟通障碍，两者存在本质区别，治疗
方式自然也不一样，如果不能正确区
分，很可能影响孩子的成长。将一些
社会事务下放给专业社工来完成，就
是让专业的人来干专业的事。”小王
既是社工同时也是一名注册营养师，
她告诉记者，社工中有不少人都有一
定“背景”，不仅具备社会工作专业知
识和技能，更有着自己的专长，能够
提供针对性服务，与居委会“互补”，
为政府“减负”。

“作为创新社会管理模式的重要
内容，购买服务这一形式将政府、机
构和居民需求串联起来，实现服务的
全面化、专业化。我们平时在社区
时，会有意识地向居民们介绍社工的
职责，让他们知道大家所享受到的服

务并非无偿，而是由政府‘埋单’。”区
民政局相关负责人表示，把公共服务
工作从政府机构职能中剥离出来，改
变了“既当运动员又当裁判员”的状
况，而社工机构的存在可以为政府和
居民之间提供更多的缓冲空间。

舒兰居委会主任王绍兰将社工
们的话细细记录在笔记本上，她告诉
记者，如今居委会经常和专业社工机
构打交道，对社工已经不再陌生，遇
到问题也会想到向专业社工机构咨
询，她将把相关理念带回社区进行宣
传，希望以后与社工密切合作，服务
好居民。

据介绍，区民政局将于 3 月至 8
月，在全区 12 个街道（镇）开展巡回
宣讲会。作为今年“杨浦社工进社
区，专业服务在身边”系列宣传活动
的重要形式之一，宣讲会旨在向社区

“推介”专业社工机构，加速机构与社
区进行工作对接。目前，宣讲会已先
后在定海、大桥、平凉、江浦、长白及
延吉等6个社区举行。

■刘雪峰 杨玉

本报讯 5 月 24 日上午，2013 年
上海市杨浦区少儿体操表演大赛在
区青少年业余体育学校综合馆举
行，来自全区开展体操启蒙培训的9
所幼儿园、3所小学共165名小朋友
参加了本次比赛，最终第二艺术幼

儿园夺得幼儿组冠军，控江二村小
学分校摘得儿童组桂冠。

记者了解到，本次比赛是区少
儿体操联盟成立一年来的首次赛
事。经过一年多的发展，联盟已有
团体会员14家，个人会员200余人；
进校园进行体操辅导的大学生达到
40余人次。

■记者 应沈漪

本报讯 5 月 27 日，杨浦区 2013
年共有产权保障住房（经济适用住
房）申请受理工作全面启动。据介
绍，本次受理工作将持续至 6 月 26
日，全区12 个街道（镇）的各个受理
点将在一月内受理居民家庭提出的
申请。

昨天上午 9 点半，记者来到位
于通北路 540 号的平凉路社区党员
服务中心受理点看到，2 个申请受
理窗口和 1 个政策咨询窗口的工作
人员正忙着接待陆续前来办理业务
的居民。

据了解，本批次申请经适房的
单身人士年龄从之前的男性满30周
岁、女性满28周岁调整为男性满28
周岁、女性满25周岁。同时，同一户

口所在地住房中居住的申请对象，
核算家庭人均住房建筑面积时，允
许先扣除一定的面积，再按原有办
法计算。

具体规定为，对核定面积家庭
成员为2人的申请对象，扣除建筑面
积 10 平方米，对核定面积家庭成员
为 3 人的申请对象，扣除建筑面积
15 平方米。扣除后，家庭人均住房
建筑面积需低于15平方米（含15平
方米）。

虽然本批次经适房受理放宽了
申请政策，但记者在受理现场也发
现，确有申请家庭因为家庭人均住
房建筑面积“超标”而不具备申请资
格的情况。工作人员提醒，居民可
将家庭具体情况对照申请条件细则
进行比对，如有对政策理解有困难
的地方，也可前往受理点进行咨询。

为贯彻落实市政府相关文件精
神，综合运用地方教育附加专项资
金，通过对企业职工职业培训给予
补贴，引导、鼓励和激发企业组织开
展职工职业培训的积极性和主动
性，全面提高区域内各类企业职工
的整体素质，我区于 2013 年 5 月 29
日至6月28日正式受理2013年度杨
浦区企业职工职业培训财政补贴申
请。凡在本区进行税务登记纳税的
企业，并符合相关申报条件的，可到
税管户管地受理窗口提出申请。具

体工作要求、相关表式及受理窗口
详见以下网站（杨浦区政府官方网
站：www.shyp.gov.cn、杨浦人才网：
www.yangpuhr.com、杨浦区总工会：
www.shypzgh.org、杨 浦 区 教 育 网 ：
www.yp.edu.sh.cn）。

区人力资源和社会保障局
区财政局
区教育局
区总工会

2013年5月28日

诗抒胸臆

■狄火勤

生活故事
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五角场·文苑

岁月悠悠

捕玩蟋蟀的乐趣
心的缺口

这一页终于翻过
医学报告还了我自由
可昨天的太阳是冷的
草莺软语，散不开心结
只想拐入无人的巷头
能消解的只有酒
蒙晕了神志
灵魂又带着酒气
回到愁苦里晃悠

这一页让我熬明白
人的心总是有缺口
难免在大难前脆弱
即使这一切可能虚构

主宰生命的不是病，是心
心乱，基因会迷路生变
心和，基因则相濡相守
能把心领向宁静的
唯有自己的那一颗
无论用时光、用微笑和诗
静静去补养那道缺口

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

杜鹃 ■仲楠

婚礼随想

旅游日记

小巷深处的幽清

■刘福朝 文

一次，在上蒲松龄的《促织》前，
我问学生：“你们捉过蟋蟀吗？”他们
齐声回答：“没有。”我再问：“你们见
过斗蟋蟀的场面吗？”回答仍是“没
有”。于是，我感叹道：“没有玩过蟋
蟀，可以说是人生的一大憾事，尤其
对男生而言。”

现在的学生，所学知识，无疑比
我们当年多得多，手机、电脑、mp4、
ipad 等电子产品，是手中常有的玩
物，其熟练的程度，痴迷的状态，令人
惊异。但我感到，自己孩提时的乐
趣，比如与小伙伴在一起玩耍时那股
兴奋劲儿，绝对是当今学生难以想象
和无法比拟的。且不说大家在一块
儿“造房子”、滚铁圈，也不说几个人
趴在地上打弹子、搬出两个方凳打乒
乓，单说暑期捉蟋蟀、斗蟋蟀，就会生
出无穷的意趣来，至今不能忘怀。

记得小学四五年级时，玩蟋蟀已
有几年历史了。家里大大小小的蟋
蟀盆，少则三五只，多则十几只，从蟋
蟀盆的质地就可知里面存放的蟋蟀
品相的优劣。当初，最盼望的就是暑

假了，因为有充裕的时间可以去捉蟋
蟀，而捉蟋蟀就是我们最大的快乐。
从小就住在杨浦，为了能捉到又多又
好的蟋蟀，我和同学、邻居经常长途
跋涉，不畏艰辛。捉蟋蟀去得较多的
是三个地方：一是摆渡过黄浦江，由
高庙（庆宁寺）南下一公里至我外婆
家（事先并未告知外婆），常将外婆家
墙角边的砖瓦、自留地（尤其是毛豆
地、辣椒地）翻掘得一塌糊涂。二是
到复兴岛公园，因较偏僻，那里人不
多，蟋蟀却不少。三是军工路上的共
青苗圃（共青森林公园），这是我们捉
蟋蟀走得最远的地方（大概有十公里
吧），也是我们收获最大的地方。

印象最深的要数到共青苗圃捉
蟋蟀，这往往是我们暑期最重大的活
动。为了这样的活动能圆满成功，我
们事先要做大量的准备工作。如装
蟋蟀的竹筒要备好三五十个，若现有
的不够，又找来细竹将其锯成三寸或
半尺（节的两头可各放一个）左右，再
用碎布或纱做塞头，装袋。捕蟋蟀的
网罩要准备两三个，网圈要平，不要
凹凸，以免罩住的蟋蟀逃走；网线要
有弹性。还要备好水壶，除了解渴，

更重要的是对待洞里的蟋蟀要采取
水攻的办法。准备工作的精细、完备
可想而知。

一切就绪后，很早就出发了。也
许是年幼的原因，我们当时感到，共
青苗圃实在太远了。因为没有钱坐
车，或舍不得坐车，步行往往要花两
个多小时。抵达目的地后，我们不敢
走正门，因会被拒之门外。好在当时
的围栏是篱笆做的，在众多树木的掩
护下，篱笆早有几个大小不一的窟窿
可钻。一旦进入，里面的世界很大，
我们发挥的余地也大起来。根据已
有的经验，我们轻手轻脚，或侧耳倾
听，或拨开草丛，或搬移石块，或挖掘
洞穴，收获一个接一个，大半天时间
下来，居然也将带去的蟋蟀筒装满了
（因去一次不易，故午饭是胡乱解决
的）。共青苗圃之所以吸引我们，除
了在数量上有很大的成就感外，有时
还渴望能遇上几个顶级的：在蛤蟆或
蛇周围的大蟋蟀！当初非常迷信这
样的蟋蟀，还会给它们取上又好听又
威武的名字。

说来也巧，有一次，当我们正准
备返回时，一邻居，也是同学，在翻开
一块大石头后，看见一条大约有一尺
长的蜈蚣，紫红紫红的。在惊叹之
余，我们又发现边上有一只硕大的蟋
蟀，颈项粗而发亮，两腿壮实有力，在
那儿一动不动。我们又惊又喜，既没

有慌乱，也没有丝毫的胆怯。在设法
赶走蜈蚣之后，费了好大的功夫，才
将这只求之不得的蟋蟀灌进竹筒。

带着喜悦，带着兴奋，回家的路
上，我们七嘴八舌，最终给它取名为

“蜈蚣王”，原本漫长的路途，仿佛缩
去了一大半。

每次捕捉蟋蟀回到家，景况也够
壮观。我们各自从家里搬出蟋蟀盆，
或在弄堂口，或在马路边，学着大人
的样子，围着一圈蹲下，开始蟋蟀的
筛选工作，通过观察、决斗，将优良
品种留下。此后，每当看到自己得
意的蟋蟀在里三层外三层围观者的
注视下、与他人的厮杀取胜后，发出

“瞿、瞿”的叫声时，心里真的比吃了
蜜还甜。

上面所记述的大约是五十年前
的事情，虽已过去半个世纪，但捕玩
蟋蟀的乐趣仍历历在目，记忆犹新。

我常想，时代不同了，当今的孩
子，要像我们年幼时那样，似乎不太
可能，但孩子好动、结伴玩耍的天性
不能泯灭。在高中教《促织》正值九
月，我告诉学生：不是说现在让大家
都要去捕捉蟋蟀，而是希望能有意识
抽出点空暇时间，或在气爽的清晨去
听听鸟语，或在夜深人静时去听听秋
虫的鸣叫，主动将自己融入大自然中
去，这也是青少年的一种愉悦、学习
和享受。

■章玉华 文

五月是青春怒放的灿烂季节，
也是新人大喜的首选之月。行走在
初夏的阳光下，最美丽的风景莫过
于看到新人成双入对喜笑颜开。新
娘甜蜜的笑靥如同清风中娇艳精致
的虞美人花，幸福之光溢满嘴角，即
便是轻轻一低头，也难掩那明媚娇
羞的神采。

近日有幸参加了两场婚礼。举
杯共庆之余，不由感慨当今婚礼形式
丰富有加，创意无限的节目让宾客目
不暇接，美不胜收，面对席上道道佳
肴竟忘记下箸动筷。不得不承认，司
仪的点睛之笔的确为婚礼大典增色
添辉。其中最难忘的是新人与双方
父母踏着《婚礼进行曲》缓慢庄重的
节奏走上舞台这一场景，当四位长辈
挽着儿女双臂步入中场的刹那，让人
不由感叹时光轮回，今夕又一年。曾
经英姿勃发的他们今天表情矜持，不
苟言笑，但恩爱两字却在默契的示
意、搀扶的瞬间粲然浮出。也许他
们的身姿已不再如过去那般挺拔，
面颊也不再饱满光洁，但那一路走

来的相随相扶、相知相爱却是一笔
无与伦比的精神财富。儿女长成开
辟新的人生航道，不仅是新人人生
旅途中一件大事，也是父母生活旅
程中的一大转折点。与子女同台登
场让亲朋好友共同见证这一激动时
刻，无疑是父母们得到的最大褒奖，
此刻他们可以暂时如释重负，停歇
片刻想一想未来的生活。

与其说这一精彩亮相是婚礼中
的一个普通环节，不如说它是一节有
关爱的教育课。李安在《十年一觉电
影梦》中说：“恩爱恩爱，有恩才有
爱。中国人造词很有意思，‘恩爱’，
恩与爱是扯不开的。”婚礼不是爱情
的坟墓，而是柴米油盐的序幕。绚
丽五月过后，生活也许一直波澜不
惊，也许会遇上惊风高浪，期间如何
互商互谅，化解人生之惑，共同走好
每一段人生之路，是最重要的生活
之道。李安妻子十年来默默的支持
与谅解，成就了一位大导演的梦想，
他的家庭故事已经为我们诠释了恩
爱的含义，尊重信任是恩的双翼，不
离不弃是爱的双桨。衷心希望每对
新人在今后人生道路上都能恩爱有
加，共沐风雨，共享甘苦，把平凡的
日子过得有滋有味，让彼此的生命
都能永随彩虹。

■张建 文

小长假里，由天翔遴选景点，我们
去苏州的五峰园游玩。一路上都是曲
曲折折的小巷，探访中，我们走过一
巷，转上一桥，又走进一巷，巷桥之间
来回变化；询问下，时而往北，时而向
西，拐过往北，又折过向西，西北之间
不停转换。在寻找中，天翔说道：寻访
便是游玩中的一种乐趣，其乐无穷。

小楼一夜听春雨，深巷明朝卖杏
花。我们吟诵着陆游的《临安春雨初
霁》中的诗句，饶有兴致地在僻静的小
巷深处进行寻找。偶尔会碰上悠闲地
走在小巷中的老人，我们会不失时机
上前询问，在小巷中难得相遇熟知当
地情形的老人。

在小巷静静的一拐弯处，我们见
一门户俨然在目，方形门洞上方的粉
墙上镶嵌着砖雕：五峰园。我们欣喜

地停住了脚步，仔细地端详起来，此门
朝西，在它的南侧有一售票亭，门票2
元的牌子静静地嵌在粉墙上，显得那
样的低调与安静。

我们走进门，循西北端的回廊，就
到达了名为“柱石轩”的旱船，它是陆地
上伫立形状类似船舫的轩屋。从园内
看去，较为疏朗。一轩一厅一池一山一
亭一一进入眼球，并无遗漏，却无一位
游客，唯有徐徐微风拂面，片片翠绿入
眼，阵阵芬芳沁脾，点点幽清润肺。

向着东边的五峰山房走去，五峰
山房为此园子的正厅，我与天翔边走
边聊着，人尚未到，已经惊动了五峰山
房里的人，只见有人迎了出来，把我们
两人让进五峰山房，问道：“二位可要
喝两杯热茶？”原来这五峰山房如今已
兼做茶室，这是我们进入园子后遇着
的第一人。室内敞阔宏概，高雅致气，
布置中带有了茶室功效。我们没有喝

茶，就站着和他聊了起来。那人告诉
我们，这里要扩建了，现在占地2.5亩，
扩建后是现在的三倍之多，7、8 亩占
地就显得敞疏广阔了，你们如果过个
一两年再来，一定会有一座新的五峰
园等待着你们。我们连连说道：“一定
来，一定来！”大家的谈笑声，在园中回
荡。我陡然感到有些不妥，谈笑声似
乎打破了园中的幽清，我们于是安静
地走出五峰山房。

园中是那么的静谧，绝没有我在
今年的春节前去拙政园的那种情景，
四方游客人来人往，熙熙攘攘，多位导
游的讲解声音嘈嘈杂杂，景致前等候
拍照的俊男靓女们嘻嘻哈哈。

我们向南走到了一池边，我一时
兴起，给它起了一个名号，叫“方寸
池”，只见池水清澈莹玉，池水浅浅的
可见池底，池中有数头锦鳞怡然自得，
悠悠摆尾划鳍，时而倏然游动，时而倏
然静止。天光云影，倒映在水面，把我
们的视线一下子从有限增加到了无
限。有人说过：一勺一水以梦千寻海
浪；一石一峰以梦万仞高山。我把它
解读为：以小见大，方寸之间却能感受

原野的广袤；以点见面，一斑之妙却能
得其全豹的信息；以少见多，秀木之盛
却能反映林海的连绵。

继续往南就到了五峰园主体的一
山，也应给它起一个名号，就暂叫“五
峰崖”吧，我们沿着山石筑成的台阶而
上，先向南，再往西，很快拐弯向东。

一路台阶粗砾糙钝，想来不是常
有游客踩踏，否则会磨砺得更加光
滑。不断地往上，我们看到山上的五
峰也在发生变化着，时而犹如五根擎
天柱高耸入云；时而恰似五支石锐剑
直指蓝天；时而又像五条巨石蟒昂首
苍穹。我突然想起了以前看过的《苏
园六记》，其中曾经讲到过：清代叠石
大家戈裕良通过俯视、仰视、平视、产
生了高远、深远、平远的艺术效果。在
叠石中采用不同的视角，正是我们沿
阶而上时所看到五峰不同的变化，可
谓独具匠心，巧夺天工。

当我们到山顶时，五老峰却又是
五尊太湖石了。而太湖石具有品赏的
特点，如皱、透、漏、瘦，运用于此五峰
之上也是颇为恰当。向西望去，有一
亭在翠绿茂盛枝叶的环抱之中，一派

安详与自得。下山后走近，亭上题有
三个篆字：柳毅亭。

据资料：五峰园始建于明代嘉靖
年间，为长州尚书杨成所筑，俗称“杨
家园”，一说园为文征明之侄画家文伯
仁所筑，文伯仁号五峰老人。园中耸
立五座太湖石峰，高二丈，颇极皱瘦玲
珑之致，并峙高阜间，形似老丈，又名
五老峰，分别为“丈人峰”、“观音峰”、

“三老峰”、“庆云峰”及“擎云峰”。五
座石峰，都是太湖石峰中之佼佼者，在
苏州园林中足可与冠云、瑞云诸峰相
媲美，确为不可多得的名峰异石。该
园屡易其主，抗日战争前后，园散为民
居。因年久失修，园中水池填塞，两座
石峰倾倒。1982年，五峰园被列为市
级文物保护单位，曾稍加保护整修，于
1998年10月1日修复完毕，正式对外
开放。

等我们准备离开五峰园时，已经
再无一人入园。这样的一座园子，静
静地躺在春天和煦的微风里，感受着
微风带来的幽清。我们在游园时享受
着那份幽清，也希望能把那份幽清带
出来，让它陪伴我们以后的寻访。


